
360回歸A股
周鴻禕主打「安全牌」

潘建偉：
中國量子科技續領跑

香港文匯報訊（記者 譚笑 兩會報道）全國政協委
員、九三學社中央副主席、農業部副部長張桃林表示，
當前中國農產品合格率在96%以上，農業部將始終繃緊
食品安全弦，堅持對食品安全問題零容忍。
張桃林坦言，雖然當前中國農產品合格率已達96%以

上，但農藥殘留、重金屬超標、非法添加等問題在部分
地區一些產品中仍然存在，還不能很好滿足人民吃得安
全放心、尤其是吃得營養健康的需求。他認為，必須始
終繃緊安全這根弦，堅持零容忍，哪怕有百分之一的不
合格，也要付出百分之百的努力。
他並表示，農業部將堅持綠色發展，加快推進農業由

高產量增長向高質量發展轉變，尤其要把提供更多優
質、安全、綠色的農產品放在特殊位置，做好源頭治
理，推進產地、環境的清潔化；做好生產管控，大力發
展標準化、綠色化、品牌化生產，持續推進農藥、化
肥、抗生素等農用化學品的減量使用；更要加強全程監
管，保證農產品質量安全。

香港文匯報訊（記者 譚笑 兩會報道）全國
政協委員、中國鐵道科學研究院首席工程師趙
紅衛在昨日的「委員通道」上表示，中國動車
組將實現自動駕駛，加速、減速一個按鈕即可
完成全部工作。
他介紹，具有完全自主知識產權的「復興

號」動車組去年已正式上線，在世界處於先進
水平。未來，動車組將向系列化方向發展，目
前研發團隊正基於時速350公里的「復興號」
進一步研製時速分別為250公里、160公里的
自主化動車組系列化平台，以適應不同的運行
環境、地質條件、速度等級的要求。上月28
日開工的京雄城際鐵路也是在「復興號」的基
礎上研製的動車組。
智能和綠色也是未來中國動車組的發展方

向，趙紅衛介紹，在兼顧2022年冬奧會的要
求下，將研製京張智能高鐵動車組，應用更節
能、更環保的新技術、新材料。同時，中國將
在動車組上實現自動駕駛功能，從列車啟動、
加速到減速、停車，動車組司機只需要按一個
按鈕就可以完成全部工作。

香港文匯報訊（記者 譚笑 兩會報道）全國
政協委員、中國載人航天工程辦公室副主任、
航天員楊利偉昨日在「委員通道」上透露，中
國的載人航天工程全面轉入了太空站的建造階
段，隨着太空站的建造，中國載人航天將會選
拔第三批太空人。該次選拔在數量、種類和範
圍上都有很大變化。
楊利偉表示，中國已突破和掌握了天地往

返、太空人出艙、交互對接三大基本技術，具
備了建造太空站的能力。今年太空站的核心艙
將由初樣階段向正樣階段進行轉換，運送太空
站的火箭也會進入試樣階段的研製和生產，全
年任務非常艱巨。
他介紹，以前的飛行任務每兩到三年才會有

一次，現在每年會有一到兩次發射，因此需要
更多太空人；同時，為了保證太空站的建造、
維護、維修，並在太空站進行科學實驗，此次
不僅選拔駕駛員，還會選拔飛行工程師和載荷
專家。在招收單位方面，原來的太空人都來自
空軍飛行員，此次選拔還將面向社會相關領域
選拔，如大學、科研院所等，並且不僅面向男
性，還將面向女性選拔太空人。

香港文匯報訊（記者馬琳兩會報道）針對美國總統
特朗普近日表態將對鋼鐵和鋁徵收高額關稅，全國政協
委員、清華大學經濟管理學院常務副院長白重恩昨日向
香港文匯報記者表示，應對美國挑起的貿易摩擦，中國
實施的反制措施一定要找對方向，瞄準對特朗普能產生
政治影響大的產品，只有切身的利益受到大威脅，才能
有效遏制美國。
此前，美國就對進口洗衣機、太陽能光板徵收高額關

稅，中國有針對性地對高粱徵稅，以其人之道還治其人
之身。「對高粱徵稅是非常好的選擇，要知道美國高粱
主產區所在的州，政治上對特朗普很重要。」白重恩
稱，只有這樣才能有效遏制美國繼續挑起貿易爭端。
全國政協委員、中國社會科學院經濟所所長高培勇則

認為，在與外界進行貿易的過程中，中國以間接稅為主
的稅收制度的劣勢就表現出來了。應對貿易戰，中國需
要從宏觀上進行稅收制度的整體調整，提高直接稅所佔
比重。

明星委員躲記者各有高招
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楊揚：京冬奧注重運動員體驗
首設「委員通道」多界別明星委員亮相

香港文匯報訊（記者 譚笑 兩會報道）全
國政協委員、九三學社中央副主席、中國科
學技術大學常務副校長、中科院院士潘建偉
昨日在「委員通道」上介紹，中國在量子保
密通信方面的研究在國際上處全面領先地
位，量子計算也在國際學術界牢牢佔據一席
之地，他表示對中國在量子科技發展上領跑
世界抱有十足信心。
潘建偉首先介紹了量子信息技術的實際應用。

他說，量子通信在原理上可以提供一種不能破
解、不能竊聽的信息安全傳輸方式，因此在國
防、政務、金融等方面，甚至銀行轉款、個人隱
私保護方面都可以起到比較好的作用。此外，量
子計算還是非常強大的計算工具，可以來解決一
些傳統經典計算機解決不了的問題，比如氣象預
報、藥物設計、物理材料的設計等。
「去年我們有些比較好的成果，比如『墨子

號』完成相關科研任務、京滬幹線全線開通。
通過後續五到十年的努力，我們希望能構建天
地一體化的量子保密通信網絡，來保護千家萬
戶的信息安全。」潘建偉說。

張桃林：
對食安問題零容忍

趙紅衛：
動車將實現自動駕駛

新任全國政協委
員、360集團董事
長兼首席執行官周

鴻禕的名字諧音「紅衣」，上月底，他
身着紅衣在上海證券交易所敲鐘，宣告
360回歸A股。全國政協十三屆一次會
議開幕前夕，他再次身着紅衣在位於北
京朝陽區的360總部接受媒體採訪，衣
服上別上了政協委員胸牌。
第一次上兩會，周鴻禕打出了「安

全牌」。從呼籲強化網絡安全漏洞管
理，到鼓勵政企單位上報網絡攻擊信
息；從推進工業互聯網安全融合創
新，到建議完善網絡安全人才培養體
系。周鴻禕提交的4份提案都與「安
全」密切相關。
在近一個半小時的採訪裡，周鴻禕

頻頻談到「漏洞」。他說，漏洞是當
前網絡安全最大的威脅，「需要規範
漏洞的發掘和上報，更需要規範漏洞
的通報和評估」。
2017年5月，「蠕蟲式」勒索病毒
軟件「想哭」（WannaCry）一度致使
全球計算機領域陷入「生化危機」，
後來出了補丁才算化解。但周鴻禕注
意到，時至今日，中國境內每天依然

有上千台電腦感染這種病毒。

擬提案培養網絡安全人才
周鴻禕分析，使用常規技術無法應

對未知漏洞，更重要的是，漏洞問題
不僅涉及技術，更涉及到管理和規
則。他建議，從公司層面應基於大數
據、雲計算、人工智能等新技術，防
範來自未知漏洞的攻擊；從國家層面
應制定完備的政策，通過頂層設計，
提升整個網絡安全防護水平。

談到首次擔任全國政協委員的期
待，周鴻禕表示，他擬在相關提案中
建議加強社會辦學，培養網絡安全的
職業人才，希望在補齊網絡人才短板
上再接再厲。
「一個公司的能量是有限的。但如

果能把我們對網絡安全的理解，通過
建言獻策，變成國家頂層設計，促進
中國從網絡大國邁向網絡強國，那將
比僅僅創辦一家公司獲得的成就感更
大。」周鴻禕說。 ■中新社

白重恩：美增關稅
中應找對方向反制

楊揚表示，大型賽事如果將運動員體
驗做到極致，賽事就成功了大部

分。申辦冬奧時，北京曾鄭重承諾，將舉
辦一屆「以運動員為中心」的冬奧會，因
此成立了北京2022冬奧會和冬殘奧會運
動委員會，21名委員全面參與包括伙
食、住宿到交通、賽事管理等全方位籌備
工作，思考如何提升運動員體驗，為他們
爭取更多權益。
楊揚說，運動員委員會的願望和理想是
在2022年讓全世界運動員在北京冬奧會
體驗一次一生難忘的奧運之旅，這就需要
很多用心的想法。她說，北京冬奧會將盡
可能保證每個運動員的家人都有賽事門
票，能在賽場為自己的親友加油助威。
「自媒體時代，我們希望能用心打動每個
運動員，讓他們為北京代言！」楊揚說。

中國冬奧軍團全面參賽
在2015年申冬奧成功時，不少中國的

冬季項目還比較落後。楊揚說，中國冬奧
軍團將在2022年實現兩個目標，其一是
全面參加所有冬奧項目，雖然任務艱巨，
運動員們仍要爭取拿到所有項目的參賽資
格，這就要求在未來四年大力發展冰雪運
動，趕上國際水平。
第二個目標是在中國的優勢項目和一般
優勢項目上，通過四年的努力，取得更好
的成績。「這是所有運動員的願望和心
聲，能夠在家門口的冬奧會上為祖國取得
更好的榮譽。」楊揚說。

推動3億人上冰雪
在「後奧運」時代，楊揚稱，將提早規
劃未來場館和冬奧人才的可持續發展。中
國將以「3億人上冰雪」為目標，推廣冰
雪運動。「如果那麼多人參與，到時冬奧
賽事的場館、設施也將會供不應求。」

香港文匯報訊（記者 譚笑 兩會

報道）昨日下午，在全國政協十

三屆一次會議開幕前，11名全國

政協委員在首次設立的「委員通

道」亮相並回答記者提問。對於

如何辦好2022年的北京冬奧會，

全國政協委員、北京2022冬奧會

和冬殘奧會運動委員會主席楊揚

在「委員通道」上回答香港文匯

報記者提問時表示，北京冬奧會

將堅持以運動員體驗為中心，讓

每位來到北京的運動員感受到中

國的用心。

■全國政協委員姚明被記者追訪。 中新社

■新任全國政
協委員、360
集團董事長兼
首席執行官周
鴻禕（左）上
月底在上海證
券交易所出席
敲鐘儀式。
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昨日，禮儀小姐在天安門廣場留影。
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楊利偉：
將選拔第三批太空人

每年全國兩會，明
星委員都是吸引媒體
關注的焦點人物。今

年明星委員們格外低調，一些連任的明星
們憑借豐富經驗各自使出躲記者高招。香
港著名影星成龍身着深色夾克衫，豎起衣
領，低頭走在眾多委員隊列，希望借「群
眾路線」躲過圍堵，被發現後則一路小
跑，憑借其多年深厚功力迅速衝出人群。
內地著名導演馮小剛與趙寶剛兩人走的

則是「互助路線」，兩人一路相隨，邊走
邊聊，對記者追問只笑不答，順利脫身。
小巨人姚明因為身高問題無法匿身，隨行
的一名工作人員幫忙攔下不少記者。只有
內地喜劇演員鞏漢林不知什麼原因，未能
跟上委員們入場的大部隊，艷麗的寶藍色
外套還分外惹眼，一出現就陷入記者重重
圍堵，無可奈何怎麼也脫不了身。

■香港文匯報記者 馬靜 兩會報道
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